PASTORAL PENITENCIARIA.ORIHUELA-ALICANTE.Nº14.MAR-99

EDITORIAL: "PASIÓN SEGÚN FONTCALENT"

La Pasión según Fontcalent no está recogida en los libros, ni la leemos en los Evangelios, mucho menos la vemos plasmada en imágenes procesionales. La Pasión está recogida en el corazón de cada uno de los hombres y mujeres que se encuentran privados de libertad, y que con sencillez y humildad, no exenta de vergüenza, cargan con una cruz pesada y dura, no querida por nadie y rechazada por todos.

La Pasión en Fontcalent nos acerca a otra semana de Pasión, vivida desde una religiosidad especial...vivida desde la cárcel ...vivida sin libertad, alejados de su familia, igual que Cristo fue separado de los suyos..de su Madre, de los apóstoles... sólo en la cruz.

La Semana Santa tiene un símbolo especial en la cárcel, es la cruz, una cruz sencilla con la cual se identifican todos presos, porque también ellos vive situaciones de calvario, de dolor. Todos quieren llevar

una cruz colgada en el pecho, de hecho la llevan y la exhiben con orgullo. La besan, la tocan, la enseñan, le rezan. En muchas ocasiones es el único apoyo y refugio que en los momentos bajos, que son muchos, encuentran apoyo y consuelo. Estos días se encuentran sólos ante la cruz, los hombres les hemos fallado, la justicia les ha dado la espalda, la sociedad no les acepta, y les queda la cruz del dolor como signo de solidaridad pero también como signo de lucha

La Pasión en Fontcalent es dura. Los que la viven se detienen en la cruz, en el Viernes Santo. Les cuesta llegar a la Vigilia, a la Resurrección. La Pascua todavía no ha entrado en las prisiones. Aceptan que Jesús ha muerto por ellos, pues claramente se identifican con el dolor y sufrimiento, pero no ven con claridad que Jesús resucite también pensando en ellos.

Para los cristianos la Pascua es el paso de la muerte a la vida, de la esclavitud a la libertad, de la tristeza a la alegría, del odio al amor. Es un mensaje tan esperanzador que, a pesar de las dificultades manifestadas, cada año como Iglesia, queremos que perciban esta Resurrección en sus vidas, a través de esa carta tan esperada, de esa visita tan deseada, de esa buena noticia tan necesitada, de esa sonrisa generosa de los voluntarios, de esa oración rezada en la intimidad de la celda

Porque nuestra Iglesia es portadora de esperanza, cada día estoy más convencido que en la Pasión según Fontcalent, aún queda un espacio importante para la PASCUA.

Florencio Roselló Avellanas Director del Secretariado Diocesano de Pastoral Penitenciaria

SEGUIRÉ VISITANDO FONTCALENT

Cuando cumplí 65 años, me planteé el visitar la cárcel por ese falso pudor, de que hay que dejar paso a los jóvenes en estas actividades, porque con su juventud aportan a estos sitios tan tristes, ese rayo festivo de alegría que les desborda en la mirada y en la sonrisa que aflora a sus labios.

Quizá mi pelo blanco y mi gesto cansado no sean la imagen ideal para iluminar la cárcel. Quizá mis frases trasnochadas y mi conversación no encajen con el lenguaje desenfadado y moderno de los muchachos. Quizá mi alma cansada no dé el frescor afectivo y sensible que el sitio requiere.

Esta mañana se disiparon mis dudas y reafirme mi deseo de continuar al pié del cañón como voluntaria de prisiones porque los acontecimientos me han demostrado que también unas canas y unas manos sarmentosas son necesarias para transmitir consuelos y quereres en los momentos trágicos.

Juan Marcos, un muchacho de 23 años, interno de prisiones desde hace 5, recorriendo el calvario de la geografía nacional, teniendo juicios por varios sucesos delictivos, recibió la noticia de la muerte de su madre. Murió en la calle, enferma y depauperada y sin mas bagaje que un viejo bolsa desconchado que contenía una carta de su hijo llena de manchas y borrones poe efecto de la

lágrimas.

Fue mi regazo el que cobijó su llanto. Fueron mis manos las que acariciaron su pelo, le dieron la fuerza y el valor del momento mientras mis labios pronunciaban palabras de amor y esperanza. Fue mi gesto firme el que le defendió de alguna que otra indirecta avergonzando su conducta. Me he sentido muy importante porque he representado para ese muchacho el regazo maternal que comprende, consuela y ama.

No es tan inútil el otoño de la vida. Las canas, las arrugas, el trato tímido y temeros de los años, la paz y el gesto amigo pueden ser el soporte para aquellos que no tienen nada.

Juan Marcos hoy, en el sepelio de su madre, no estuvo solo tuvo el consuelo de Jesús a través de sus criaturas, almas dedicadas a consolar y ayudar al que sufre: adoratrices, oblatas, hijas de la Caridad, sacerdotes y voluntarios de prisiones que lloraron con él y rezaron por su madre.

Estoy contenta porque mi regazo recogió las lágrimas de Juan Marcos, el joven que perdió a su madre, único eslabón de la familia rota desde siempre.

Iré a la cárcel, con todo el bagaje de mis años, pero segura de que mi imagen también puede ofrecer mensajes de amor y esperanza.



HITOS HISTÓRICOS

Creación del Cuerpo de Capellanes

Por el Reglamento de Presidios del Reino de 19 de Septiembre de 1807 quedó establecido que en todos los presidios debía haber una capilla y un capellán, aunque el Cuerpo de Capellanes fue creado 27 años más tarde por la Ordenanza General de Presidios de 14 de abril de 1834.

Y, según el artículo 23 de la referida Ordenanza, se concebía la Asistencia religiosa en los presidios como un recurso eficaz para "obtener por medio del benéfico influjo de la religión, la mejora de costumbres de los confinados". A los Capellanes se les encomendó también en 1841 la dirección de las escuelas de instrucción primaria en los presidios.

Este Cuerpo de Capellanes fue suprimido por la Primera República en 1873; pero restablecido en 1881, y equiparado al Cuerpo de Médicos y de Maestros, quedó suprimido nuevamente por la Segunda República el 4 de agosto de 1931.

Tras un paréntesis de 5 años de Capellanes Provisionales de Prisiones (creados el 3 de octubre de 1938 en plena guerra civil), el 17 de septiembre de 1943 se restableció nuevamente el Cuerpo de Capellanes, creándose la figura del Capellán Mayor, cuya función era inspeccionar los servicios religiosos de los Capellanes como funcionario del Estado.

Concordato de 1953

El artículo 33 del Concordato de 1953 reconoce y asume la norma y praxis de la asistencia religiosa en las cárceles (-en el artículo 1º se determina que "La Religión Católica, Apostólica, Romana sigue siendo la única de la Nación Española...") en los siguientes términos:

"El Estado, de acuerdo con la competente Autoridad eclesiástica, proveerá lo necesario para que en los hospitales, sanatorios, establecimientos penitenciarios, orfanatos y centros similares, se asegure la conveniente asistencia religiosa a los acogidos, y para que se cuide la formación religiosa del personal adscrito a dichas instituciones".(Continuará en el próximo número)

Datos extraídos del Secretariado Nacional de Pastoral Penitenciaria

UNA LLAMADA A SER VOLUNTARIO

Se comenzó por el primero, segundo, tercero,..., hasta alcanzar actualmente una cifra considerable de jóvenes que dedican una parte de su vida a los internos/as que pueblan las cárceles españolas. No pretendemos sentirnos héroes ni distintos al resto por el mero hecho de estar entre personas que también sienten, rezan, escuchan,...; así como tampoco queremos sentirnos excluidos y juzgados por dedicar nuestro tiempo a seres humanos que necesitan de nosotros.

Lo que queremos, es que esta cadena de voluntariado sigua avanzando tal y como está progresando actualmente, que el joven futuro voluntario no tenga miedo a comprometerse, a luchar a vivir la fe de Cristo, la esperanza, el amor... Y todo esto, desde el corazón, donde reside el más profundo sentimiento.

El enriquecerse significa formarse, descubrir, escuchar, implicarse. Pues bien, desde aquí invito al joven a sentirse parte integrante en esta labor a través del I^{er} Encuentro Regional Juvenil de Pastoral Penitenciaria que tendrá lugar el próximo 17 de Abril en Valencia; una llamada a compartir, a la reflexión, al diálogo. Unas horas que pueden ser claves en nuestra vida, momentos de ánimo para iniciar "con buen pie" una ilusión que tiene que madurar y desarrollarse dentro de una realidad emergente, que no puede esperar y que necesita de nuestra constancia.

Aprovechemos esta oportunidad del Encuentro para conocernos y estrechar lazos de unión que perduren y deje huella en esta Pastoral, porque...como bien dice una amiga mía : "aprender a valorar es saber vivir".



EL VOLUNTARIO: FAMILIA DEL PRESO

"Muchas veces hacéis que esto no nos pese como la mayor parte del tiempo en que vivimos, pues aquí es nuestra compañera la tristeza y nuestra aliada la soledad"; estas líneas las recibí en la primera carta que me escribió un interno de Foncalent, dedicado a nosotros los voluntarios, y yo misma no pude evitar que lós ojos se me arrasaran de lágrimas pues nadie, tan abiertamente, y conociendome tan poco tiempo me había dicho nunca que nuestra labor dentro de Foncalent era tan importante.

Me consta, después de un año de voluntariado dentro de la prisión que para ellos somos su familia; gente que desinteresadamente les ofrecemos nuestro tiempo, para intentar que sus familias vuelvan a entablar la relación perdida durante años, en traerles noticias de la calle, de sus casas de sus abogados.... Sé que ven reflejadas en nuestras personas, a aquel padre con el que tuvo una relación genial hasta que conoció la droga, aquella Madre tan dulce y sufrida que les amaba y daba consejos, que nunca escucharon, aquella hermana cómplice que les apoyaba siempre, pasara lo que pasara, también porque no aquella compañera, mujer o novia que siempre desearon tener o perdieron.

En el transcurrir de estos meses, infinidad de frases como esta me ha levantado el ánimo para continuar en esta Pastoral.

FAMILIA, esto me escribía otro interno que decía sentirse familia entre nosotros y afirmaba ya cercana su libertad "Os extrañaré cuando no os vea a menudo, extrañaré vuestras sonrisas, vuestra compañía que traéis, Fe, Confianza y Seguridad que ayuda a sobrevivir en este lugar "seguía diciendome" guardaré lo que he recibido de vosotros en lo más profundo del corazón y me acompañarán para recordarme que el mundo es hermoso".

FAMILIA nunca le había encontrado tanto significado a esta gran palabra y me alegro de corazón, pues me lo han enseñado los más necesitados, los que necesitan sentirnos familia suya, estoy contenta y orgullosa de ser un miembro más de esta GRAN FAMILIA.

Carmen Solano.

PASTORAL PENITENCIARIA EN ESPAÑA

* Población Penitenciaria en España (19 de Febrero de 1999)

	Preventivos	<u>Penados</u>	<u>Totales</u>
. Varones	9.562	31.641	41.203
. Mujeres	973	2.998	3.971
	10.505	24.620	45.15.4
	10.535	34.639	45.174
* Presos en la Comunidad Va	alenciana		4.291
* Prisiones en España			84
- Dependientes de la A			
- Dependientes de la Administración Cataluña 12			
- Prisiones para prever			
- Prisiones para penad			
- Establecimientos esp			
	2		
	2	4	
* Diócesis con Centros Penit	enciarios en su dem	arcación	55
* Diócesis sin Centros Penite	enciarios en su dema	arcación	13
* Secretariados Diocesanos de Pastoral Penitenciaria			44
* Capellanes de Prisiones			135
* Voluntari@s de la Pastoral Penitenciaria			
- Voluntari@s en el in	terior de las prision	es 1.752	
- Voluntari@s en el exterior de las prisiones 976			
* Instituciones que colaboran con la Pastoral Penitenciaria			
- Parroquias			
- Comunidades Religio	osas	100	
- Cáritas		60	
. Diocesanas	44		
. Parroquiales	16		
 Movimientos apostól 			
- Asociaciones religios	sas		
- Asociaciones civiles.			
- Centros de Acogida.			
. Permiso/liberta			
. Toxicomanías			
. Enfermos de S	Sida 33		
		1.	

PASTORAL PENITENCIARIA EN ALICANTE

* Voluntariado interior de la prisión	54
- Prisión de Cumplimiento	
- 1 Siquiatrico i cintenerario	
* Voluntariado exterior de la prisión (Parroquias-Grupos)	40
* Parroquias colaboradoras con Pastoral Penitenciaria	18
* Comunidades religiosas que colaboran	11
* Movimientos apostólicos de la Diócesis	4
* Talleres ocupacionales (en los dos centros)	9
* Cursos de formación humano-religiosa Intern@s participantes (en los dos centros) 200	9
* Entrevistas personales con intern@s	.620
* Permisos en la Casa de Acogida "Pedro Arrupe"	72
* Paquetes de ropa puestos a intern@s indigentes	520
* Paquetes recibidos de familias de intern@s	67
* Cartas recibidas de internos	450
* Cartas escritas a internos	466
* Visitas realizadas a domicilio	212
* Llamadas telefónicas realizadas	850
* Llamadas telefónicas recibidas.	470
* Publicaciones propias	Puerte

ECOS - NOTICIAS DE LA PASTORAL PENITENCIARIA

"Encuentro Ecuménico de Oración" 21 de Enero de 1999

Coincidiendo con la Semana de Oración por la Unidad de las Iglesias y por segundo año consecutivo nos hemos reunido los voluntariados de prisiones de las Iglesias Católica y Evangélica. En un verdadero espíritu fraterno unimos nuestras voces y nuestros espiritus para invocar al Padre común, al cual pedimos por nuestras respectivas iglesias y sobre todo por los destinatarios de nuestra pastoral, los presos. Como hecho sorprendente y positivo cabe destacar que asistió por primera vez la Iglesia Episcopaliana Reformada Española.

"I Encuentro Nacional de Trabajadores Sociales" 22-23 Enero 1999

En la fecha arriba indicada se celebró en Madrid el I Encuentro Nacional de Trabajadores Sociales. A él asistieron un/a Trabajador/a social por Comunidad Autónoma. En total participaron 15 personas, por la Comunidad Valenciana asistió una Trabajadora Social de nuestro voluntariado diocesano. El objetivo de este encuentro fue ver y analizar los recursos existentes, y las carencias de los mismos ante el aumento de presos a nivel nacional.

"XI Asamblea Nacional de Capellanes de Prisiones" 10-12 Febrero 1999

A dicha Asamblea asistieron unos 90 Capellanes de prisiones venidos de todas las cárceles de España. Destacar el ambiente positivo que se vivió durante todos los días. El objetivo de la XI Asamblea fue la de ir perfilando y clarificando un modelo global de Capellanía para todas las prisiones de España. Vímos la conveniencia de ir coordinando esfuerzos e ideas.

"Reunión Regional (Zona Levante) de Capeuanes y Delegados Diocesanos de Pastoral Penitenciaria" 8 de Marzo de 1999

En Elche, y siendo las 11,00h. del día indicado comenzamos la Reunión Regional (zona Levante). Estuvo presidida por nuestro Obispo Auxiliar Dn. Jesús García Burillo que nos acompañó también en la comida. Participaron unas 15 personas de las diócesis de Segorbe-Castellón, Valencia y Orihuela-Alicante, donde se dió repaso a las realidades pastorales de las distintas prisiones, así como se vió la conveniencia de hacer un Plan Regional de Pastoral Penitenciaria.

"Semana de la Solidaridad" 10 de Marzo de 1999

Organizada por Pastoral Universitaria, el 10 de Marzo, nuestra Pastoral Penitenciaria fue invitada a participar en una mesa redonda sobre la solidaridad en el Primer Mundo. En la citada mesa redonda participó el Centro Loyola, Alicante Acoge, Cáritas Diocesana y Pastoral Penitenciaria. Por nuestra pastoral participó Mariola, voluntaria.

"Misa por los presos en Petrer" 20-21 Marzo de 1999

Con motivo de la Cuaresma, y preparado por el equipo de liturgia, cada fin de semana se celebró la Eucaristía por grupos concretos y necesitados. Uno de esos fines de semana, 20-21 de marzo, se celebró la Eucaristía por los presos. Felicidades a la Comunidad Parroquial de San Bartolomé de Petrer, por su crecimiento y madurez en favor de los necesitados, especialmente en favor de los presos.

EVANGELIO VIVO

"Este es mi mandamiento, que os améis unos a otros como yo os he amado. Nadie puede tener amor más grande que dar la vida por sus amigos" (Jn. 15, 12-13) Hermosas palabras, amor entre todos los hombres, pero palabras que muchas veces las leemos sin profundizar en ellas, sin profundizar en la revolución que suponen para toda la humanidad.

Si hubiese amor entre los hombres no habría guerras, no existirían los pobres ni los marginados sociales, no habrían hombres sin trabajo, en paro forzoso, no habría droga para hacerse unos ricos a costa de la miseria de muchos, se respetaría la vida de las personas desde su concepción. El mundo sería distinto, sería...otra cosa.

Hace dos mil años, nació un niño en una cuadra de un pueblecito de Judea llamado Belén, pasó por la vida curando enfermos, dando la vista a los ciegos y resucitando a los muertos. Predicaba la libertad a los cautivos, el compartir con los que tienen menos, la sinceridad, el servicio desinteresado, el amor entre los hombres...el AMOR.

¿Qué tendrá esa palabra que lo enfrentó con los que tenían el poder, con los que se creían los representantes de Dios, con los usureros y prestamistas (los bancos de entonces), con los terratenientes, con los que tenían esclavos y con los que se aprovechaban de la pobreza ajena. Con esos enemigos tan poderosos su fin estuvo marcado, fue detenido, juzgado por los distintos tribunales y condenado. Lo condenaron a muerte, a morir en una cruz.

Lo crucificaron con otros dos condenados, un viernes de primavera. Presenciaron la ejecución su madre y algunos de sus amigos y cuentan las crónicas (los Evangelios) que aún estando clavado en la cruz y sufriendo el martirio hablaba de perdón y de amor. Bonita trayectoria para una vida, nacer en una cuadra, vivir practicando el amor y morir en un cadalso, en una cruz.

Pero su mensaje, el AMOR, todavía hoy, después de dos mil años hay quien lo intenta poner en práctica. Por amor hay quien da la vida por sus semejantes en Africa, en los suburbios de las grandes ciudades, en los hospitales con enfermos terminales, entre los pobres y marginados. Por amor hay quien se enfrenta a los poderosos y hace oir la voz de los oprimidos y como Jesús de Nazaret es ejecutado, deportado, o simplemente desaparecido.

"Que os améis unos a otros..." EL AMOR, la gran revolución pendiente.

Miguel Angel Torres Almira

POESÍA AL VOLUNTARIADO

Me trajeron a la fuerza, yo no quería venir, me traicionó la cabeza y me metieron aquí.

Ahora sólo soy un preso, uno más entre cien mil, la congoja y la tristeza se apoderaron de mí.

Miedo a lo desconocido, ¿ cómo se debe vivir en una celda metido, tanto tiempo sin salir?

Es como estar a oscuras, rodeado de desolación, nervios, penas, amarguras, impotencia y desesperación.

El alma no se serena, a la familia haces sufrir, se siente vergüenza y pena apenas puedes dormir.

Son tus sueños pesadillas, que para poder soportar tomas sin fin pastillas para resistirlo y aguantar.

Unas son tranquilizantes, las blancas para la tensión, las rojas son vitaminas, otras para la depresión.

Las capsulas bicolores, son buenas para el dolor, después de cada comida señores i meditación!.

Pero mucho más nos alivia otro tipo de atención, nos la traen los voluntarios que vienen por vocación. Sin cobrar ningún salario con sacrificio y devoción, se preocupan por nosotros nos traen cariño y amistad.

A nuestros corazones rotos infunden esperanza y paz, al que nada tiene, tabaco, palabras de amor y de fe.

Nos dan ánimos y buen trato, ropas, bolígrafos, papel, libros para pasar el rato y caramelos de miel.

Recados de la familia alguna que otra gestión que sin vosotros sería de imposible solución.

Pequeñas necesidades que para nosotros son cotidianas y vitales dentro de esta prisión.

Gracias Lola, Julia, Carmen, Mª Cruz, José, Vicente, Jorge, Juan o Ramón a todos los que formáis en esta estupenda legión.

Gracias a Florencio el Páter que nos trae los domingos la palabra del Señor y hace posible todo esto.

Gracias por vuestro tesón y por vuestro sacrificio que ya os lo pagará Dios